

## **DÉCLARATION DE M. BENOÎT KAUTAI**

à l'occasion de la visite officielle

de M. Gérald DARMANIN, Ministre de l'intérieur et des Outre-mer  
et de M. Philippe VIGIER, Ministre délégué chargé des Outre-mer

prononcée à Taiohae, le 18 août 2023

en sa qualité de Président de la Communauté de Communes des îles Marquises,  
Maire de la Commune de Nuku Hiva.

### **- Seul le prononcé fait foi**

Monsieur le Ministre de l'intérieur et des Outre-Mer,  
Monsieur le Ministre délégué chargé des Outre-Mer,  
Monsieur le Haut-Commissaire de la République en Polynésie française,  
Monsieur le Président de la Polynésie française,  
Madame et Messieurs les Parlementaires,  
Messieurs les Ministres de la Polynésie française,  
Mesdames les Représentantes de l'assemblée de la Polynésie française,  
Madame et Messieurs les Maires, mes chers *HAKAÏKI*,  
Monseigneur Pascal,  
Mesdames et Messieurs les Chefs de services de l'État et du Pays,  
Mesdames et Messieurs les journalistes,  
et à toute la population de la Terre des Hommes,

***KAOHA NUI !***

***MAVE MAI !***

***SOYEZ LES BIENVENUS***

***SUR LA TERRE DES HOMMES - TE HENUA ENANA - TE FENUA ENATA !***

La population et l'ensemble des Hakaïki sont honorés de vous accueillir, chez vous, aux îles Marquises, l'archipel le plus éloigné de la Polynésie française et surtout le plus ancré dans la République française.

C'est une joie pour moi de vous accueillir ici à Nuku Hiva, en particulier vous M. le Ministre de l'Intérieur.

Durant le congrès des Maires de France 2022, nous avons échangé quelques mots au Ministère des Outre-Mer :

- Je vous avais invité à venir aux Marquises
- Vous m'avez répondu "**Oui, il faut que je vienne aux Marquises !**".
- Force est de constater que vous êtes un homme de parole !

Nous sommes ici à 1400 kilomètres de Papeete, à 3 heures et demie d'avion.

Dans un territoire grand comme l'Europe, les diversités géographiques, humaines et historiques entre archipels sont un fait naturel.

Chaque archipel est singulier et celui de la Terre des Hommes l'est tout particulièrement.

La candidature des îles Marquises *Te Henua Enata* au patrimoine mondial de l'UNESCO, portée par la France, illustre le caractère exceptionnel de notre archipel, de nos montagnes, de nos pierres, des espèces végétales et animales qui vivent sur la terre comme dans la mer.

Elle met également à l'honneur la valeur universelle de notre patrimoine culturel :  
qu'il soit matériel : notre archipel est un site archéologique à ciel ouvert !  
qu'il soit immatériel :

- notre langue TE ËO !
- nos danses HAKA !
- nos chants HIMENE !
- nos légendes HAAKAKAI !
- et nos symboles, que l'on nomme MATATIKI, qui découlent de notre ancêtre primordial TIKI !

Nous avons également une vision d'avenir pour notre population et notre archipel que je souhaiterais partager avec vous...

Il s'agit d'un texte court que nous avons collectivement écrit, en février dernier, à l'occasion de notre tout premier séminaire d'archipel des communes et de la Communauté de Communes des îles Marquises.

Ce texte s'intitule "LE MARQUISIEEN DE DEMAIN":

*" Le Marquisien de demain*

*C'est quelqu'un d'ancré dans sa culture, ouvert sur le monde*

*Il cherche à rallier sa culture avec le modernisme*

*Il devient maître chez lui demain*

*C'est un enfant fort qui a l'ambition d'offrir à son peuple le moyen de progresser, en s'inspirant de sa culture, de sa langue, dans le monde moderne d'aujourd'hui.*

*Il a beau changer de couleur de peau, être né d'un père ou d'une mère étrangère.*

*Il gardera toujours au plus profond de son être sa source marquisienne.*

*C'est un homme sûr de son identité dans un monde moderne.*

***C'EST UN CITOYEN INSCRIT DANS UNE COMMUNAUTÉ JURIDIQUEMENT AUTONOME DONT L'IDENTITÉ EST RECONNUE.***

*Il a la force de placer l'archipel dans le monde."*

Comment se traduit cette vision du marquisien de demain ?

**Avec le classement au patrimoine mondial de l'humanité, les îles Marquises deviendront un grand parc naturel et culturel,**

Je tiens à remercier tout particulièrement l'État pour son soutien financier. Grâce au FONDS VERT, des actions de sensibilisation et de préservation seront mises en œuvre au cours des trois prochaines années dans le cadre de la candidature des "îles Marquises - *Te Henua Enata*" au patrimoine mondial de l'UNESCO. La CODIM a d'ailleurs recruté, depuis lundi, une coordinatrice patrimoniale chargée de soutenir les actions locales et de créer du lien entre tous les acteurs impliqués dans la préservation de notre patrimoine.

La transmission culturelle est l'affaire de tous les Marquisiens !

Le prochain festival des arts des îles Marquises se tiendra ici à Nuku Hiva au mois de décembre. Je tiens à remercier tous les bénévoles et aux associations culturelles qui se sont engagés dans l'organisation du MATAVAA et de manière plus générale dans l'animation et la transmission de notre culture marquisienne.

J'en profite pour rappeler une énième fois que le dossier de candidature du MATATIKI au patrimoine mondial de l'UNESCO, porté par l'association PATUTIKI, est prêt depuis 2 ans et n'attend que votre soutien !

**La démarche énergétique se doit d'être vertueuse.**

Dans le cadre de la procédure de délégation de service public de l'électricité à l'échelon de l'archipel, la CODIM a fixé pour objectif : **75% d'énergie renouvelable**, principalement du solaire et pour Nuku Hiva une centrale biomasse.

La concession débutera à compter du 1er janvier 2024 pour une durée de 20 ans.

**Nous devons gérer nos ressources de manière durable.**

Les A.M.E., aires marines éducatives, ont trouvé naissance il y a une décennie à Tahuata aux îles Marquises. Plus de 200 projets éducatifs ont ainsi été mis en œuvre en France et dans les territoires d'outre-mer.

Avec le projet *TE TAI NUI A HAU* - l'océan de paix, la CODIM milite pour la création d'une aire marine protégée ou gérée à 30 miles des îles et des îlots des Marquises.

Monsieur le Président, les ressources marines relèvent de la compétence du Pays et nous attendons depuis 2018 des mesures concrètes.

**Le développement économique devra être maîtrisé et réparti équitablement sur l'ensemble des îles de notre archipel.**

Nous soutenons le projet d'aéroport international et de dégagement à condition qu'il s'inscrive dans un tourisme durable et qu'il ne remette pas en cause nos équilibres, notre environnement, notre culture, notre qualité de vie. Nous voulons également nous assurer que notre population ne soit pas en marge de ce développement mais qu'elle en soit **actrice** et **bénéficiaire**.

**Pour que ce projet voit le jour aux Marquises, qu'il soit accepté par la population et qu'il soit une réussite, nous devons avoir les leviers à l'échelon de l'archipel.** C'est tout l'enjeu de la création d'une communauté d'archipel pour les îles Marquises.

Cette entité qui n'est pour l'instant pas prévue par la loi statutaire, s'inspirerait de l'organisation des Provinces de la Nouvelle Calédonie, échelon intermédiaire entre le Pays et les communes d'un archipel.

Elle nécessite un partage des compétences avec le Pays afin de lui permettre d'intervenir directement dans les domaines qui permettront ce développement harmonieux : le foncier, le secteur primaire, l'environnement, la culture, et le tourisme.

J'aimerais d'ailleurs remercier le Président Moetai BROTHERSON qui a organisé, vendredi dernier, la toute première réunion de concertation entre la CODIM et le Pays sur notre projet de communauté d'archipel.

**Président, KOUTAU NUI !**

Pour des échanges encore plus productifs et transparents, je formule le vœu que l'État soit également associé à nos futurs travaux.

Monsieur le Ministre de l'intérieur,  
Monsieur le Ministre délégué chargé des Outre-Mer,  
Connaissez-vous le mot "**MANA**" ?

**"MANA"** : c'est un mot polynésien qui désigne "**le pouvoir**", "**les compétences**", mais il a une signification **beaucoup plus noble et plus profonde**.

Dans son sens premier, le "**MANA**" signifie : **la magie, la force surnaturelle, la force spirituelle, et par extension l'âme**.

**CE QUE NOUS SOUHAITONS, nous les marquisiens, c'est que l'on rende à NOTRE ARCHIPEL SON ÂME !**

**AIDEZ-NOUS à retrouver notre MANA en portant UN PROJET DE LOI ORGANIQUE qui créera NOTRE COMMUNAUTÉ D'ARCHIPEL.**

**VIVE LES MARQUISES !  
VIVE LA POLYNÉSIE FRANÇAISE !  
ET VIVE LA FRANCE !**

**A TU TE HENUA ENANA !  
HUIE ! HUIE ! HUIA !**